

## FICHE DU JUBILÉ

# ACCOMPAGNER LES NÉOPHYTES

D'une démarche individuelle, d'un désir personnel d'être baptisé, l'itinéraire catéchuménal élargit l'horizon à la réception des trois sacrements de l'initiation chrétienne (baptême, confirmation, eucharistie) au sein d'un peuple de croyants.

Le Jubilé de l'Espérance peut être pour les néophytes l'occasion de s'ouvrir à la dimension universelle de l'Église catholique et d'affermir leur foi par l'approfondissement du sacrement du pardon et de la réconciliation.



## DÉFINITION

**Néophyte** : terme par lequel on désigne un jeune ou un adulte qui vient de recevoir le baptême. du grec «neos», **nouveau** et «phutos» **plante**, souvent traduit par «nouvelles ou jeunes plantes»

« **PAR LE BAPTÊME,  
LES HOMMES  
DEVIENNENT UN SEUL  
CORPS DANS LE CHRIST  
POUR FORMER  
LE PEUPLE DE DIEU.** »

Rituel initiation Chrétienne des Adultes



## MEMBRES DE L'ÉGLISE UNIVERSELLE

A la lumière de leur baptême, les **néophytes** peuvent être invités à relire le cheminement parcouru et à s'arrêter sur les étapes et les expériences qui leur ont permis de découvrir l'Église à laquelle ils appartiennent désormais. A travers la communauté ecclésiale, l'aumônerie étudiante, l'église paroissiale et diocésaine dans laquelle ils sont entrés, **ils font maintenant partie de l'Église universelle.**

- L'**entrée en catéchuménat** est leur entrée en Église : ils n'entrent alors pas uniquement dans la communauté paroissiale mais bien dans l'**Église universelle.**
- Lors de l'**appel décisif**, les catéchumènes découvrent et prennent part à l'**Église diocésaine**, ils rencontrent l'évêque qui en est le pasteur.
- Par le **baptême**, les catéchumènes plongent dans la foi de l'Église et deviennent **membres du peuple de Dieu.**
- Par la **confirmation**, ils reçoivent le don de l'Esprit donné aux apôtres à la Pentecôte et prennent part à l'**Église sainte et apostolique.**
- Par la **communion**, ils font **corps avec l'Église du ciel et de la terre** : « Nous voici rassemblés devant toi, et, dans la communion de toute l'Église, en ce premier jour de la semaine nous célébrons le jour où le Christ est ressuscité d'entre les morts. » (Prière eucharistique II)
- Par la **mystagogie**, les néophytes acquièrent une intelligence plus complète des mystères. Elle permet aux néophytes de rencontrer les fidèles de la communauté.

« En les entourant d'attention et d'amitié, on veillera particulièrement à l'affermissement de leur vie chrétienne et à leur insertion pleine et joyeuse dans la communauté. » (RICA n°238)

## INVITER À S'IMPLIQUER DANS L'ÉGLISE

L'une des difficultés pour les néophytes est de trouver leur place dans l'Église. Accompagnés et entourés pendant deux années de catéchuménat, cheminement parsemés de rencontres, de célébrations, ils peuvent avoir le sentiment d'être perdus une fois baptisés. Il serait dommage qu'ils s'éloignent de cette dimension ecclésiale de la foi et des sacrements. **Le Seigneur les appelle à faire fructifier leurs talents au sein de son Église.**

Une rencontre spécifique sur les **désirs** qui sont les leurs, leurs **charismes**, leurs **talents**, leurs accointances peut les aider à prendre toute leur place au sein de l'Église et du monde.

Une présentation des services et missions de la paroisse, de l'aumônerie et des associations peut aussi leur permettre de découvrir les domaines dans lesquels ils peuvent s'engager pour servir leurs frères et le Christ.

## MAGISTÈRE A PROPOS DE L'ÉGLISE

Magistère : instance qui garantit la doctrine de l'Église, sous la responsabilité du Pape

### Extraits de *Lumen Gentium*, constitution dogmatique du concile Vatican II

7. L'Esprit habite dans l'Église et dans le cœur des fidèles comme dans un temple, en eux il prie et atteste leur condition de fils de Dieu par adoption. Cette Église qu'il introduit dans la vérité tout entière, et à laquelle il assure l'unité de la communauté et du ministère, il la bâtit et la dirige grâce à la diversité des dons hiérarchiques et charismatiques, il l'orne de ses fruits. **Par la vertu de l'Évangile, il fait la jeunesse de l'Église et la renouvelle sans cesse**, l'acheminant à l'union parfaite avec son époux. **L'Esprit et l'Épouse, en effet, disent au Seigneur Jésus : « Viens »**. Ainsi l'Église universelle apparaît comme un « peuple qui tire son unité de l'unité du Père et du Fils et de l'Esprit Saint ».

8. Le Christ, unique médiateur, crée et continuellement soutient sur la terre, comme un tout visible, son Église sainte, communauté de foi, d'espérance et de charité, par laquelle il répand, à l'intention de tous, la vérité et la grâce. C'est là l'unique Église du Christ, dont nous professons dans le symbole l'unité, la sainteté, la catholicité et l'apostolicité, cette Église que notre Sauveur, après sa résurrection, remit à Pierre pour qu'il en soit le pasteur, qu'il lui confia, à lui et aux autres Apôtres, pour la répandre et la diriger et dont il a fait pour toujours la « colonne et le fondement de la vérité ».

### *Catéchisme de l'Église Catholique*

750. Dans le Symbole des apôtres, nous faisons profession de croire une Église Sainte (" Credo [...] Ecclesiam "), et non pas en l'Église, pour ne pas confondre Dieu et ses œuvres et pour attribuer clairement à la bonté de Dieu tous les dons qu'il a mis dans son Église.

### Youcat

132 : **Pourquoi l'Église est-elle sainte** ? L'Église est sainte, non pas parce que tous ses membres sont saints, mais parce que Dieu est saint et qu'il agit en elle.

133 : **Pourquoi l'Église est-elle catholique** ? « Catholique » (du grec « katholon ») signifie ouvert à la totalité. L'Église est catholique, parce que le Christ l'a appelée à confesser la foi tout entière, à conserver tous les sacrements pour en faire don et à proclamer la Bonne Nouvelle à tous ; il l'a envoyée à tous les peuples.

146 : Tout ceux et celles qui ont mis leur espérance dans le Christ et qui lui appartiennent par le baptême, qu'ils soient vivants ou décédés, font partie de la « communion des saints ». Parce que nous ne sommes qu'un seul corps dans le Christ, nous vivons dans une communion qui englobe le ciel et la terre.

## ACCOMPAGNER AU SACREMENT DE RÉCONCILIATION

Le cheminement catéchuménal est un lieu de préparation pénitentielle et d'exorcisme.

A travers les trois scrutins vécus pendant le Carême précédant le baptême, les catéchumènes font cette expérience de se mettre en vérité sous le regard de Dieu à l'image de la Samaritaine, de l'aveugle-né et de Lazare.

Ils vivent également des exorcismes :

« Père des miséricordes, [...] tu as voulu offrir à tous les pécheurs le salut ; regarde tout particulièrement ceux qui désirent recevoir tes sacrements pour devenir tes fils d'adoption : délivre-les de l'esclavage du péché et du joug pesant du démon pour qu'ils reçoivent le joug du Christ, doux et léger ; protège-les au milieu de tous les dangers. »  
(Rituel Initiation Chrétienne des Adultes n°158/2)

Par le baptême, les catéchumènes reçoivent le pardon de tous leurs péchés et sont arrachés à la puissance des ténèbres. Par le baptême, l'homme passe de pécheurs soumis à la domination du péché à celle d'homme libre pour aimer Dieu et ses frères.

L'année jubilaire peut permettre d'approfondir le sens de la miséricorde immense de Dieu qui nous propose toujours son Alliance.

Pour les néophytes baptisés récemment, il est probable qu'ils n'aient jamais reçu le sacrement de réconciliation. Aussi, il convient d'accompagner, de présenter les étapes du sacrement et surtout la miséricorde de Dieu qui est première.

=> voir fiche sur la Réconciliation

## VOCATION DE BAPTISÉ

La vocation est la rencontre entre la volonté de plein épanouissement et le désir de Dieu que la vie porte du fruit en abondance.

La vocation inclut l'appel à la vie, l'appel à l'amitié avec le Christ, l'appel à la sainteté. C'est un appel dont l'initiative vient de Dieu qui suscite une réponse libre de ma part. C'est la cohérence que prend ma vie quand je la regarde en plongeant mon regard dans celui du Père.

Quelle est leur vocation ? A quoi chacun est-il appelé, selon son charisme, après le baptême ?

=> voir fiche sur les Vocations

## PRIÈRE D'ABANDON

Mon Père, je m'abandonne à toi,  
fais de moi ce qu'il te plaira.  
Quoi que tu fasses de moi, je te remercie.  
Je suis prêt à tout, j'accepte tout.  
Pourvu que ta volonté  
se fasse en moi, en toutes tes créatures,  
je ne désire rien d'autre, mon Dieu.  
Je remets mon âme entre tes mains.  
Je te la donne, mon Dieu,  
avec tout l'amour de mon cœur,  
parce que je t'aime,  
et que ce m'est un besoin d'amour  
de me donner,  
de me remettre entre tes mains, sans mesure,  
avec une infinie confiance,  
car tu es mon Père.

Charles de Foucauld

## MYSTAGOGIE

Dans le cadre d'une mystagogie, on peut relire, partager et prier avec les néophytes sur la Prière Universelle du 3<sup>ème</sup> scrutin (RICA n°171/1)

- Pour que les catéchumènes par le don de la foi reconnaissent que le Christ est la Résurrection et la Vie, prions le Seigneur.
- Pour qu'ils soient délivrés de leurs péchés et portent des fruits de sainteté pour la vie éternelle, prions le Seigneur.
- Pour qu'ils soient libérés des liens du péché par la pénitence, et deviennent conformes au Christ par le baptême, prions le Seigneur.
- Pour qu'ils meurent au péché et soient toujours vivants pour Dieu, prions le Seigneur.

- Pour qu'en mettant leur espérance dans l'Esprit qui fait vivre, ils se disposent avec ardeur à leur nouvelle vie, prions le Seigneur.
- Pour qu'en partageant le repas de l'eucharistie, ils soient unis à celui qui est l'auteur de la vie et de la Résurrection, prions le Seigneur.
- Pour que nous aussi nous marchions sur le chemin de la vie nouvelle, et manifestions au monde la puissance de la résurrection du Christ, prions le Seigneur.
- Pour que tous les habitants de la terre puissent rencontrer le Christ et reconnaître en lui l'auteur des promesses de la vie éternelle, prions le Seigneur.

## Extraits du Rituel de l'Initiation Chrétienne des Adultes et du Directoire pour la Catéchèse

« L'Église depuis toujours, leur transmet avec amour les trésors qu'elle garde depuis l'Antiquité comme l'essentiel de sa foi et de sa prière : le symbole de la foi (Je crois en Dieu) et l'Oraison dominicale (Notre Père). (Rituel de l'Initiation Chrétienne des Adultes – RICA – n°175)

La foi est certainement un acte personnel et, cependant, ce n'est pas un choix individuel et privé; il a un caractère relationnel et communautaire. Le chrétien est né du sein maternel de l'Église ; sa foi est une participation à la foi ecclésiale qui le précède toujours. En fait, son acte de foi personnel représente la réponse à la mémoire vivante d'un événement que l'Église lui a transmis. Par conséquent, **la foi du disciple du Christ n'est allumée, soutenue et transmise que dans la communion de la foi ecclésiale, où le « je crois » du baptême se conjugue avec le « nous croyons » de toute l'Église. Chaque croyant s'unit donc à la communauté des disciples et s'approprie la foi de l'Église. Avec l'Église, peuple de Dieu sur le chemin de l'histoire et sacrement universel du salut, il participe de sa mission. (Directoire pour la catéchèse – DPC - n°21)**

Les sacrements de l'initiation chrétienne constituent une unité car ils « posent les fondements de la vie chrétienne. Re-nés par le baptême, les fidèles sont fortifiés par la Confirmation et se nourrissent de l'Eucharistie » (1). En effet, il faut rappeler que « nous sommes baptisés et confirmés en vue de l'Eucharistie. (DPC n°70)

Les néophytes acquièrent une intelligence plus complète et plus fructueuse des mystères grâce avant tout à l'expérience des sacrements reçus et à la catéchèse qui l'accompagne. Ils ont en effet un cœur renouvelé, ils ont goûté plus intimement la Bonne Nouvelle de Dieu, ils sont entrés en communion avec l'Esprit Saint et ont expérimenté comme est bon le Seigneur. Dans cette expérience propre aux chrétiens et développée par leur manière de vivre, ils puisent un nouveau sens de la foi, de l'Église et du monde. (RICA n° 237)

Ceux qui s'approchent du sacrement de pénitence reçoivent de la miséricorde de Dieu le pardon des offenses qu'ils ont faites ; en même temps, ils se réconcilient avec l'Église que leur péché a blessée et qui coopère à leur conversion par la charité, l'exemple et la prière. (Célébrer la pénitence et la réconciliation, Rituel, n° 8)

(1) Compendium du catéchisme de l'Église catholique, 251.

## PRIÈRE POUR L'UNITÉ

Seigneur Jésus,  
qui à la veille de mourir pour nous,  
as prié pour que tous tes disciples  
soient parfaitement un,  
comme toi en ton Père,  
et ton Père en toi,

Fais-nous ressentir douloureusement  
l'infidélité de notre désunion.  
Donne-nous la loyauté de reconnaître  
et le courage de rejeter  
ce qui se cache en nous  
d'indifférence, de méfiance,  
et même d'hostilité mutuelle.

Accorde-nous de nous rencontrer tous en toi,  
afin que, de nos âmes et de nos lèvres,  
monte incessamment ta prière  
pour l'unité des chrétiens,  
telle que tu la veux,  
par les moyens que tu veux.

En toi, qui es la charité parfaite,  
fais-nous trouver la voie  
qui conduit à l'unité,  
dans l'obéissance à ton amour  
et à ta vérité.  
Amen.

*d'après l'abbé Couturier*

## "MEMBRES D'UN SEUL CORPS"

### Première lettre de Saint Paul apôtre aux Corinthiens

1Co 12, 12-31a

Prenons une comparaison : le corps ne fait qu'un, il a pourtant plusieurs membres ; et tous les membres, malgré leur nombre, ne forment qu'un seul corps. Il en est ainsi pour le Christ. C'est dans un unique Esprit, en effet, que nous tous, Juifs ou païens, esclaves ou hommes libres, nous avons été baptisés pour former un seul corps. Tous, nous avons été désaltérés par un unique Esprit.

Le corps humain se compose non pas d'un seul, mais de plusieurs membres. Le pied aurait beau dire : « Je ne suis pas la main, donc je ne fais pas partie du corps », il fait cependant partie du corps. L'oreille aurait beau dire : « Je ne suis pas l'œil, donc je ne fais pas partie du corps », elle fait cependant partie du corps. Si, dans le corps, il n'y avait que les yeux, comment pourrait-on entendre ? S'il n'y avait que les oreilles, comment pourrait-on sentir les odeurs ? Mais, dans le corps, Dieu a disposé les différents membres comme il l'a voulu. S'il n'y avait en tout qu'un seul membre, comment cela ferait-il un corps ? En fait, il y a plusieurs membres, et un seul corps.

L'œil ne peut pas dire à la main : « Je n'ai pas besoin de toi » ; la tête ne peut pas dire aux pieds : « Je n'ai pas besoin de vous ». Bien plus, les parties du corps qui paraissent les plus délicates sont indispensables. Et celles qui passent pour moins honorables, ce sont elles que nous traitons avec plus d'honneur ; celles qui sont moins décentes, nous les traitons plus décemment ; pour celles qui sont décentes, ce n'est pas nécessaire. Mais en organisant le corps, Dieu a accordé plus d'honneur à ce qui en est dépourvu. Il a voulu ainsi qu'il n'y ait pas de division dans le corps, mais que les différents membres aient tous le souci les uns des autres.

Si un seul membre souffre, tous les membres partagent sa souffrance ; si un membre est à l'honneur, tous partagent sa joie. Or, vous êtes corps du Christ et, chacun pour votre part, vous êtes membres de ce corps. Parmi ceux que Dieu a placés ainsi dans l'Église, il y a premièrement des apôtres, deuxièmement des prophètes, troisièmement ceux qui ont charge d'enseigner ; ensuite, il y a les miracles, puis les dons de guérison, d'assistance, de gouvernement, le don de parler diverses langues mystérieuses.

Tout le monde évidemment n'est pas apôtre, tout le monde n'est pas prophète, ni chargé d'enseigner ; tout le monde n'a pas à faire des miracles, à guérir, à dire des paroles mystérieuses, ou à les interpréter. Recherchez donc avec ardeur les dons les plus grands.

5/6

Fiche du Jubilé Rome 2025 - Accompagner les Néophytes

## RESSOURCES



**Eglise** KTO



**Quand l'Église est-elle née ?**

un article de la revue **Initiales** 257



**L'Église est une ! Vraiment ?**

**Théodom**



**Jeu des couleurs de ma paroisse**

une activité de **L'Oasis** n°10

## CHANTS

### JE T'EXALTE O ROI MON DIEU

**Je t'exalte ô Roi mon Dieu,  
je bénis ton nom à jamais,  
Je veux te bénir chaque jour,  
louer ton nom toujours et à jamais !**

1- Le Seigneur est tendresse et pitié,  
Il est lent à la colère et plein d'amour,  
Le Seigneur est bonté envers tous,  
ses tendresses vont à toutes ses œuvres !

2- Que tes œuvres, Seigneur, te rendent grâce.  
Que tes amis bénissent ton nom,  
Qu'ils disent la gloire de ton règne,  
qu'ils parlent, ô Dieu, de ta prouesse.

3- Le Seigneur est vérité en ses paroles,  
Il est amour en toutes ses œuvres,  
Il retient tous ceux qui tombent,  
Il redresse tous ceux qui sont courbés.

4- Je veux dire la louange du Seigneur,  
que toute chair bénisse son saint nom,  
Maintenant, toujours et à jamais,  
Alléluia, Alléluia !



Je t'exalte O Roi mon Dieu



### MON PERE, JE M'ABANDONNE A TOI

1. Mon Père, mon Père je m'abandonne à Toi.  
Fais de moi ce qu'il te plaira.  
Quoi que tu fasses, je te remercie,  
Je suis prêt à tout, j'accepte tout.

**R. Car tu es mon Père, je m'abandonne à toi,  
Car tu es mon Père, je me confie en toi.**

2. Mon Père, mon Père, en toi je me confie,  
En tes mains, je mets mon esprit.  
Je te le donne, le cœur plein d'amour.  
Je n'ai qu'un désir t'appartenir.



Mon Père  
je m'abandonne à toi



### OH ! PRENDS MON ÂME

1. Ô prends mon âme, prends la Seigneur  
et que ta flamme brûle en mon cœur,  
Que tout mon être vibre pour toi,  
sois seul mon maître, ô divin roi

**Source de vie, de paix, d'amour,  
vers toi je crie, la nuit et le jour.  
Guide mon âme, sois mon soutien,  
remplis ma vie, toi mon seul bien.**

2. Du mal perfide, ô garde moi,  
sois seul mon guide, chef de ma foi.  
Quand la nuit voile tout à mes yeux,  
sois mon étoile, brille des cieux.

3. Voici l'aurore d'un jour nouveau,  
le ciel se dore de feux plus beaux,  
Jésus s'apprête, pourquoi gémir,  
levons nos têtes, il va venir.



Oh ! Prends mon âme



### DEVENEZ CE QUE VOUS RECEVEZ

**R. Devenez ce que vous recevez,  
Devenez le corps du Christ,  
Devenez ce que vous recevez,  
Vous êtes le corps du Christ.**



Devenez ce que  
vous recevez



### DIEU NOUS A TOUS APPELÉS

**R. Nous sommes le corps du Christ,  
Chacun de nous est  
un membre de ce corps.  
Chacun reçoit la grâce de l'Esprit  
pour le bien du corps entier.**



Dieu nous a tous appelés

